

"Habrá continuidad en 2024": AMLO

Ante un Zócalo repleto y frente a las corcholatas presidenciales, advierte que "los oligarcas no regresarán al poder, hagan lo que hagan", pues prevalecerá la democracia. | A4 |



GERMÁN ESPINOSA. EL UNIVERSAL

CRÓNICA

El poder del acarreo se hizo presente

VÍCTOR GAMBOA

—nacion@eluniversal.com.m

A menos de 15 meses de las elecciones presidenciales de 2024, simpatizantes del presidente Andrés Manuel López Obrador abarrotaron el Zócalo capitalino y Morena mostró su poder de movilización con el acarreo de miles de personas provenientes de todo el país.

La Plaza de la Constitución se fue llenando poco a poco desde antes del mediodía, con contingentes que marcharon desde Reforma y la avenida Juárez, y una hora antes del inicio del mitin se llenó la explanada.

Según cifras del Gobierno de la Ciudad de México, se confirmó la asistencia de medio millón de personas a esta concentración por el 85 aniversario de la Expropiación Petrolera.

A diferencia de la reciente concentración en defensa del Instituto Nacional Electoral (INE), en esta ocasión sí fue izada la Bandera Nacional monumental, al

Seguidores de la 4T quemaron fotos de la ministra Norma Piña y gritan: "¡Fuera!"

igual que la que se ubica en lo más alto del Palacio Nacional.

En la fachada del Congreso de la Ciudad de México, donde el 26 de febrero fue colgada una lona con fotografías del exsecretario de Seguridad Pública Genaro García Luna y la leyenda "García Luna no se toca", y del expresidente Felipe Calderón con el título "Sí sabía", ahora se desplegó una enorme manta en la que se compara a López Obrador por la nacionalización del litio con el general Lázaro Cárdenas por la expropiación petrolera y con Adolfo López Mateos por la nacionalización de la industria eléctrica.

Apropiados de la principal plaza del país, los simpatizantes del Presidente no sólo corearon consignas a su favor, sino algunas en contra de sus adversarios.

Del lado de la Suprema Corte de Justicia de la Nación se colocó un "tendedero" con fotos de los enemigos de la Cuarta Transformación, como los expresidentes

Vicente Fox, Carlos Salinas y Felipe Calderón, el diputado Santiago Creel, Genaro García Luna, el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, a quien calificaron de "corrupto y vividor", y la ministra Norma Piña.

Algunos "defensores de la 4T" en su fanatismo, prendieron fuego a una figura de cartón de la presidenta de la SCJN, al grito de "¡Fuera Piña!" y danzaron alrededor de ella.

La Plaza de la Constitución fue insuficiente para dar cabida a toda la gente que llegó a bordo de cientos de autobuses, camiones guajoloteros y microbuses, que convirtieron en estacionamiento calles como 16 de Septiembre, Circunvalación, San Pablo, Ignacio Vallarta, Madrid, Sullivan, Fray Servando y las avenidas Re-



forma, Hidalgo y De la República, entre otras arterias.

Estos vehículos, provenientes de entidades como Chiapas, Veracruz, Tabasco, Hidalgo, Tlaxcala, Sinaloa, Estado de México, Puebla, Nuevo León, Oaxaca y Jalisco, colapsaron el tránsito y causaron la molestia de automovilistas y transeúntes.

Alrededor del Monumento a la Revolución fueron estacionados algunos de los autobuses y también ahí, organizadores de este operativo de acarreo se colocaron en una camioneta para dar a los manifestantes una torta de tamal y un vaso de agua de jamaica.

Entre los mayores contingentes, más que el de los mismos petroleros, se contó al del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), que, además de numeroso, se distinguió porque sus integrantes portaban playeras tipo polo, camisetas, pants, gorras y hasta cubrebocas bordados con las iniciales del gremio.

También llevaban mantas, banderas, banderines y pendorones en apoyo al Presidente.

“¿Cómo no vamos a apoyar a quien nos cuidó durante la pandemia?, ¿cómo no apoyar a quien ha otorgado la basificación a miles de maestros y trabajadores de la educación?”, expresó el dirigente nacional del magisterio, Alfonso Cepeda Salas, ante miles de agremiados. ●



¿Cómo no vamos a apoyar a quien nos cuidó durante la pandemia?, ¿cómo no apoyar a quien ha otorgado la basificación a miles de trabajadores de la educación?”

ALFONSO CEPEDA SALAS
Dirigente nacional del SNTE

500 mil

PERSONAS
acudieron ayer al Zócalo, según la Secretaría de Seguridad capitalina.



JUAN BOTTES. EL UNIVERSAL.

Simpatizantes del Mandatario manifestaron su respaldo por medio de pancartas durante el mitin de ayer en la Plaza de la Constitución.



EN CONTEXTO

Cuauhtémoc Cárdenas dice que es momento de plantear una nueva política energética

Tras dejar flores en la tumba de su padre, el Ingeniero consideró que ha habido desaciertos en materia energética en la actual administración; critica sobrecosto en la Refinería de Dos Bocas

PAG 6

Cuauhtémoc Cárdenas: "Es momento de plantear una nueva política energética"

Critica gasto en la refinería de Dos Bocas cuyo costo se ha triplicado más de lo pensado

Mario D. Camarillo
Ciudad de México

El ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas Solorzano criticó este sábado la política energética del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, al considerar que ha sido "simplemente extractivista", además de que se ha gastado tres veces más de lo previsto para la Refinería Olmeca en Dos Bocas, por lo que consideró que "es momento de plantear una nueva política" en este sector.

Cárdenas Solorzano, quien dejó flores en la tumba de su padre en el Monumento a la Revolución, recinto donde se encuentran sus restos, dijo que ha habido varios desaciertos en materia energética en la actual administración.

"Sin duda (Dos Bocas) va a contribuir, pero desafortunadamente, está teniendo un costo mucho más alto de lo que se había presupuestado... su costo ha crecido tres veces más", subrayó.

El tres veces candidato a la presidencia destacó que con el gobierno de la 4T "no se están modernizando las refinerías, que es indispensable poder actualizar o acelerar la modernización de las refinerías existentes y a partir de ahí disminuir la importación", apuntó.

Asimismo, refirió que los recursos que se obtengan de la modernización y producción de las refinerías tienen que ir dirigidos en beneficio de los mexicanos. Por

lo que es necesario "plantear una nueva política petrolera, creo que sí es necesario, primero, darle plena autonomía presupuestal y de gestión a Pemex, prolongar la vida de nuestros yacimientos dando un buen aprovechamiento y pensando sobre todo que en un futuro, en un futuro ya muy cercano", refirió.

Interrogado sobre la Refinería Olmeca en Dos Bocas, no vaciló en señalar que ha salido más costosa la inversión de lo que se había estimado. "No sé si sea la solución cabal, pero sin duda va a contribuir. Desafortunadamente pues está teniendo un costo mucho más alto de lo que se había presupuestado en diciembre, por lo menos tres veces más de lo que se había pensado inicialmente", dijo.

Sobre el evento masivo convocado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, con motivo del 85 aniversario de la Expropiación Petrolera, Cárdenas Solorzano se limitó a decir que no asistiría, aunque "me parece que toda conmemoración de esta fecha es importante para nuestro país, para reafirmar los principios de soberanía de la nación", señaló •

Cárdenas Batel dice que no hay ruptura con AMLO; "cumplí un ciclo"



Cuauhtémoc Cárdenas acudió al Monumento a la Revolución a dejar unas flores al nicho donde reposan los restos de su padre.



FÁRMACOS PSIQUIÁTRICOS

Pagan a intermediarios y laboratorios 260 mdp

En medio del desabasto, el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador compró en los últimos meses medicinas para atender padecimientos psiquiátricos y neurológicos por más de 260 millones de pesos a distribuidoras y laboratorios. De acuerdo con Compranet, entre estas empresas están Abastecedora de Insumos para la Salud S.A de C.V. (Abisalud), distribuidora ligada al regidor de Morena en Guadalajara Carlos Lomelí. **El Sol de México** documentó el 1 de marzo que en al menos 11 estados de la República existía escasez de fármacos para atender enfermedades psiquiátricas y neurológicas en hospitales públicos y en farmacias del sector privado. **Pág. 6**

INTERMEDIARIOS Y LABORATORIOS

Pagan 260 mdp en fármacos psiquiátricos

Según información de Compranet, entre las empresas que venden al gobierno está Abisalud, ligada al morenista Carlos Lomelí

ROXANA GONZÁLEZ

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador pagó en los últimos meses más de 260 millones de pesos a distribuidoras privadas y laboratorios por la adquisición de medicamentos para tratar enfermedades psiquiátricas y neurológicas, con los que busca hacer frente al desabasto de fármacos en el país.

De acuerdo con una revisión realizada por **El Sol de México** en Compranet, la plataforma donde el gobierno federal registra y publica la información de sus contratos, apenas el 10 de febrero pasado, Prodifam, S.A de C.V. —empresa dedicada a la compra y distribución de medicamentos, que en sexenios pasados se desempeñó como intermediaria entre Psicofarma e

instituciones públicas de salud como el IMSS— comenzó la entrega de tres millones 490 mil 696 dosis de Clonazepam, medicamento utilizado en tratamientos contra la ansiedad, por las que se pagaron 77 millones 214.1 mil pesos.

Según el contrato número AA-12-M7B-012M7B997-I-24-2023, Abastecedora de Insumos para la Salud S.A de C.V. (Abisalud) es otra de las empresas privadas que también ofrece servicios de distribución y que ha recibido contratos millonarios. A esta compañía, ligada al regidor de Morena en Guadalajara Carlos Lomelí, le fue adjudicada en enero pasado una partida por 12 millones 81.4 mil pesos para la distribución de 138 mil 940 dosis de Alprozolam, fármaco utilizado para tratar a pacientes con trastorno obsesivo-

compulsivo y 68 mil dosis de Oxcarbazepina, un medicamento usado para controlar dolores neuropáticos.



Otro millón 282 mil 788 dosis fueron compradas hace cinco meses a Laboratorio Médico, Químico Biológico S. A. DE C.V. (Bioquimed), por un monto máximo de 184 millones 721.4 mil pesos. Este laboratorio a diferencia de Prodifam y Abisalud es un productor de medicamentos para la salud mental.

El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, aseguró que no existe desabasto de medicamentos para el tratamiento de enfermedades mentales y neurológicas en el sector público, sólo en el privado, porque estos se han adquirido a empresas internacionales.

Según los documentos revisados, Promifam, Abisalud y Bioquimed son compañías nacionales, las dos primeras dedicadas a la compraventa y distribución de medicamentos, y la última es fabricante.

La única empresa internacional que aparece en los contratos localizados por este diario es Sanofi Pasteur, empresa francesa a la que le fue otorgado un contrato en propuesta conjunta con Sanofi Aventis de México por un monto máximo de 98 millones 46.1 mil pesos para la compra de 10 millones 918 mil 280 dosis de clonazepam. La entrega comenzó el 1 de enero pasado.

“En el sector público tomamos previsiones y logramos comprar medicamentos en el extranjero a compañías de países desarrollados”, afirmó López-Gatell, durante la conferencia de prensa del presidente Andrés Manuel López Obrador, del 28 de febrero pasado.

El Sol de México publicó el 1 de marzo que en al menos 11 estados de la República se reportó el desabasto de medicamentos para atender enfermedades psiquiátricas y neurológicas en hospitales públicos y en farmacias del sector privado.

De acuerdo con autoridades y doctores entrevistados por Organización Editorial Mexicana (OEM), faltan fármacos de este tipo en hospitales públicos de Tamaulipas, Baja California, Zacatecas, San Luis Potosí, Morelos, Jalisco, Hidalgo, Durango y Puebla.

El subsecretario López-Gatell acusó a Psicofarma, único distribuidor de metadona y otros medicamentos psiquiátricos,

de estar detrás del desabasto que han denunciado muchos pacientes en el país.

El problema empezó en noviembre del año pasado, cuando la Comisión Federal Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) realizó una inspección a sus plantas y halló “graves problemas en la capacidad y en la pureza de la producción”. La visita reveló contaminación cruzada entre fármacos. Algunos de los medicamentos analizados contenían, además de la sustancia activa propia del producto, restos de otros medicamentos que “pueden tener efectos adversos para la salud”.

Como sanción, las autoridades cerraron temporalmente las líneas de producción, y la empresa será sometida a análisis minuciosos antes de poder sacar sus productos al mercado.

Se buscó contactar telefónicamente a Psicofarma para preguntar la razón del desabasto de sustancias como la metadona, utilizada en el tratamiento para pacientes con adicciones de estupefacientes, pero no hubo respuesta.

Otros medicamentos que se han adquirido en los últimos tres meses son Fenobarbital, para el tratamiento de trastorno bipolar, y Ácido Valproico, un anti-convulsivante empleado en pacientes con epilepsia.

Un máximo de 499 mil 909 dosis de Fenobarbital fueron adjudicadas a Medigroup del Pacífico S.A. de C.V., otra empresa distribuidora de medicamentos, por un monto de 16 millones 272 mil pesos, mientras que Alternatividad S.A. de C.V. —líder en comercialización y distribución de medicamentos, según difunde en su página de internet— ganó la licitación para abastecer hasta 119 mil 590 dosis de Ácido Valproico por un monto de 16 millones 223 mil 10 pesos. Ambas empresas son mexicanas también.

El desabasto de medicamentos en México es un problema de años, pero se ha profundizado en este gobierno. De acuerdo con datos del Mapa de Desabasto del Instituto Farmacéutico de México (Inefam), en enero de 2016 los medicamentos psiquiátricos registraban un abasto de 98 por ciento en las instituciones de salud públicas y para enero de 2022 el abasto de estos fármacos disminuyó a 64 por ciento.

“Lo que estamos viviendo es la consecuencia evidente de una mala gestión en la compra pública de medicamentos que ha repercutido en el sector privado”, afirmó Enrique Martínez Moreno, director de Inefam, una de las consultoras más grandes de América Latina para el sector de la salud pública.

En entrevista con El Sol de México, dijo que el mayor problema radica en el tiempo que tardan las autoridades sanitarias (Cofepris) para liberar las importaciones de los fármacos, así como en las regulaciones y la logística.

“Es evidente que no se están cubriendo las necesidades de los pacientes, pero el problema no está en que los medicamentos se compran aquí o en el extranjero, sino en los atores que tiene la Cofepris en los procedimientos para las importaciones, para liberar las autorizaciones necesarias, para liberar las compras en sí”, afirmó.

64
POR CIENTO
es el abasto de estos
medicamentos
en los hospitales
públicos



PROFUNDIDAD

EL DESABASTO de medicamentos psiquiátricos en México es un problema en al menos 11 estados de la República



ENRIQUE MARTÍNEZ MORENO
DIRECTOR DE INEFAM

“El problema no está en que los medicamentos se compran aquí o en el extranjero, sino en los atorones en la Cofepris”

CORTESÍA: SECRETARÍA DE SALUD DE MICHOACÁN



Faltan fármacos en hospitales públicos de nueve estados



#CÁRDENASBATEL
SE DESCARTA
PARA LA
JEFATURA DE
GOBIERNO P6



#CÁRDENASBATEL

Descarta competir por CDMX

RECHAZÓ QUE HAYA UNA RUPTURA CON LÓPEZ OBRADOR

POR ALMAQUIO GARCÍA

El excoordinador de Asesores de la Presidencia, Lázaro Cárdenas Batel, se descartó para competir por la candidatura de la Jefatura de Gobierno de la CDMX y rechazó que haya una ruptura con el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Tras participar en la colocación de un arreglo floral y montar guardia de honor en el mausoleo donde están los restos de su abuelo, el ex presidente Lázaro Cárdenas del Río, el hijo del tres veces aspirante a la presidencia de México, Cuauhtémoc Cárdenas, aclaró que su salida de la administración federal no es

por diferencias con el jefe del Ejecutivo, sino a la propuesta de trabajo en la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac).

Cuestionado sobre si podría ser el candidato morenista de la Ciudad de México para los comicios de 2024, respondió: "No me lo he planteado".

Apenas el viernes, el Presidente puso en la mira electoral a Cárdenas Batel y no descartó que se lance por un puesto político en la CDMX.

El exfuncionario federal insistió en que la relación con López Obrador es "muy buena", ya que "son amigos y compañeros de muchos años".

La renuncia de Cárdenas Batel, confirmada el viernes por el Presidente en la conferencia mañanera, provocó reacciones en torno a sus motivos, luego de que el 31 de enero López Obrador se refiriera a su padre, Cárdenas Solórzano, como "adversario político".



**HACIA
ADELANTE**

• Aún no se sabe quién ocupará el cargo que dejó Cárdenas Batel.

• Ni él ni Cuauhtémoc Cárdenas acudieron al mitin en el Zócalo.

50

MESES ESTUVO CÁRDENAS BATEL EN EL GABINETE.

FOTO: ESPECIAL



• **MEMORIA.**
El exfuncionario acudió ayer a dejar una ofrenda al Monumento a la Revolución.



Cárdenas señala claroscuros en Dos Bocas

Para el hijo de Lázaro Cárdenas, la refinería contribuirá a la independencia energética de México, aun cuando el costo de la obra se ha triplicado. Ayer conmemoró la Expropiación Petrolera con un acto en el Monumento a la Revolución. / 2

LLAMA A MODERNIZAR MÁS REFINERÍAS

Dos Bocas fortalece su independencia energética

Cuauhtémoc Cárdenas cree que, aunque no es la solución, va a contribuir

POR HÉCTOR FIGUEROA

hfa@gimm.com.n

El excandidato presidencial Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano afirmó que la construcción de la refinería de Dos Bocas, en Tabasco, contribuirá a que el país fortalezca su independencia energética, aun cuando su costo se ha triplicado.

El también exgobernador de Michoacán dijo que la refinería "no es la solución cabal" del problema energético y recordó que el megaproyecto está teniendo un costo mucho más elevado de lo que originalmente se tenía presupuestado.

"No sé si (la refinería de Dos Bocas) sea la solución cabal, pero, sin duda, va a contribuir. Desafortunadamente, está teniendo un costo mucho más alto de lo que se había presupuestado inicialmente, por lo menos, tres veces más de lo que había pensado inicialmente", dijo Cárdenas.

Como cada año, Cuauhtémoc Cárdenas asistió al Monumento a la Revolución para montar una guardia de honor y celebrar un año más de la expropiación petrolera decretada por su padre en 1938. El sitio es mausoleo donde yacen los restos de su padre, el general Lázaro

Cárdenas del Río.

El excandidato presidencial llamó a modernizar el resto de las refinerías del país, con el objetivo de lograr la producción que se requiere en gasolinas y otros petrolíferos e incentivar políticas públicas de exploración de yacimientos de crudo.

De la concentración en el Zócalo para celebrar el 85 Aniversario de la Expropiación Petrolera, Cárdenas Solórzano dijo que "toda conmemoración de esta fecha es importante para nuestro país".

Es indispensable acelerar la modernización de las refinerías existentes y disminuir la importación de combustibles."

CUAUHTÉMOC CÁRDENAS

EXCANDIDATO PRESIDENCIAL





Foto: Archivo

Cuauhtémoc Cárdenas indicó que la modernización de las refinerías ayuda a lograr la producción de combustibles.



Con la 4T, Pemex sigue siendo el pilar de la producción de hidrocarburos: Romero

En estos 4 años de gobierno se dio el cambio radical que se requería, aseguró la secretaria Rocío Nahle

ANDREA BECERRIL Y EMIR OLIVARES

En el 85 aniversario de la expropiación petrolera y ante un Zócalo lleno, la titular de la Secretaría de Energía (Sener), Rocío Nahle, enfatizó: “En esta conmemoración podemos decir que el legado que nos dejó el general (Lázaro) Cárdenas está cabalmente cuidado. Y con esta Cuarta Transformación, juntos estamos haciendo historia con nuestro presidente Andrés Manuel López Obrador”.

Frente a miles de personas que respondieron a la convocatoria del Presidente, Nahle resaltó que “después de haber pasado por tormentas y vendavales, en estos cuatro años de gobierno” se dio el cambio radical que la política energética requería, como hizo Cárdenas del Río hace 85 años, para buscar en todo momento la autosuficiencia en materia de combustibles en beneficio de los mexicanos.

“Se ha invertido en recuperar y mantener la producción petrolera, en explorar nuevos campos de petróleo y gas y evitar una declinación a la que nos tenían sentenciados. La política cambió. Hoy trabajamos en nuevos proyectos para producir nuestras gasolinas y combustibles. Fuimos al rescate de nuestras refinerías, que estaban en completo abandono, y con ello poder revertir la importación que sólo beneficia a intereses de particulares y de grandes empresas trasnacionales”.

Nahle aseveró que “incluso (en los sexenios neoliberales) se llegó al extremo de decirnos que eso no era el negocio y que lo mejor era importar, en una clara actitud perezosa. Y no sólo nos conformamos con rescatar las refinerías existentes, sino que con la responsabilidad que nos demanda el pueblo de México y la visión transformadora de este gobierno, se adquirieron el total de las acciones de Deer Park” y se inició la construcción de la refinería Olmeca de Dos Bocas, la cual “nos ha dignificado y colocado en la cúspide mundial”.

La secretaria remarcó: “Hemos asumido la responsabilidad que la historia nos demanda: proteger y nacionalizar el litio, recurso natural

que estamos heredando a ésta y a las nuevas generaciones, que servirá para la transición energética; hemos logrado tener un balance con seguridad nacional; frenamos la entrega desmedida del petróleo y la electricidad que los neoliberales habían vendido al mejor postor bajo el argumento de atraer inversiones, nada más falso que eso. Lo anterior ha sido posible gracias a la capacidad y pasión de miles de trabajadores que sin contemplaciones entregan lo mejor de ellos para servir a los demás”.

En el simbólico acto, otra figura clave que tomó la palabra antes que el mandatario fue el director general de Petróleos Mexicanos (Pemex), Octavio Romero, quien reafirmó que lo que ha logrado la Cuarta Transformación en cuatro años “deja atrás las predicciones pesimistas y malinformadas de los neoliberales detractores de este gobierno”.

Añadió que con el rescate de la industria petrolera emprendido por la actual administración, “hoy nuestro pueblo tiene el legítimo derecho de celebrar con orgullo, junto a su presidente Andrés Manuel López Obrador, en este Zócalo histórico, la gran expropiación decretada por el general Lázaro Cárdenas del Río hace 85 años”.

Subrayó que la reforma energética que se puso en marcha en el sexenio pasado “resultó un rotundo fracaso”, pues a ocho años de ésta, 108 contratos entregados a empresas nacionales y extranjeras sólo aportan 60 mil barriles diarios, lo que significa 3 por ciento de la producción nacional. En contraparte, gracias al impulso al sector en esta administración, aseguró, Pemex sigue siendo el pilar de la producción nacional de hidrocarburos.

Recalcó que se ha logrado restituir más de 100 por ciento del volumen extraído, pues la paraestatal logró incrementar la producción de petróleo de un millón 200 mil barriles diarios en 2018 a un millón 921 mil al día de hoy. Asimismo, la obtención de gas pasó de 3 mil 800 millones de pies cúbicos diarios a 4 mil 270.

Esto se ha logrado principalmen-

te por la estrategia exploratoria que dejó de invertir en aguas profundas y reorientó los recursos hacia las aguas someras y las cuencas terrestres del sureste. Este año, agregó, se perforarán 97 pozos exploratorios y 256 productivos, casi en promedio de un pozo al día.





◀ La secretaria de Energía, Rocio Nahle, aseguró en el Zócalo que se ha invertido en recuperar y mantener la producción petrolera. Foto Presidencia



Aprovecha 4T iniciativa para obtener predios

Aceleran Tren Maya con ley de Calderón

Logran 366 lotes en cinco estados en menos de 1 año para el proyecto

REFORMA / STAFF

El Presidente Andrés Manuel López Obrador logró apresurar la construcción del Tren Maya sin necesidad de expropiaciones, apoyado de una figura legal creada por el panista Felipe Calderón.

Se trata de la ocupación temporal de inmuebles, establecida en la Ley de Expropiación, en enero de 2012, una iniciativa del entonces Presidente panista, que no fue utilizada hasta este sexenio.

Entre el 23 de julio de 2022 y el pasado 15 de marzo, López Obrador emitió 11 decretos de utilidad pública y ocupación temporal para tomar posesión inmediata de 366 predios privados en 32 municipios de Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo.

Los inmuebles obtenidos tienen una superficie total de 4 millones 959 mil metros cuadrados, es decir, 495 hectáreas, o casi 5 kilómetros cuadrados.

Con estos decretos, funcionarios apoyados por elementos de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) local, y en ocasiones por mili-

tares, tomaron el control de los terrenos, en su mayoría, lotes baldíos.

Esto les ahorra el trabajo de ubicar a los dueños y darles el derecho de audiencia requerido por ley, para un decreto de expropiación, que puede tomar meses.

En los primeros dos años de una de las obras insignias del Ejecutivo, estos decretos no fueron necesarios, pero conforme se han hecho múltiples cambios al trazo —sobre todo al Tramo Cinco—, Fonatur Tren Maya las ha solicitado a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) para agilizar los trabajos.

“Debido a la trascendencia del proyecto Tren Maya y a efecto de evitar pérdidas económicas innecesarias al erario, es preciso fortalecer la viabilidad técnica durante la construcción del proyecto, por lo que resulta procedente decretar la ocupación temporal inmediata (de los predios)”, indican los decretos.

La orden de ocupación

que más oposición ha generado, hasta ahora, fue la publicada el 27 de agosto de 2022, sobre 24 inmuebles que ocupan 355 mil 550 metros cuadrados en cinco municipios de Campeche.

El juez federal Adrián Zepeda Novelo ha admitido al menos seis amparos y otorgado suspensiones a residentes que, en las 48 horas posteriores a la publicación en el Diario Oficial (DOF), fueron requeridos por Agentes del Ministerio Público para entregar sus predios.

Sin embargo, los amparos tienen pocas probabilidades de evitar que la obra eventualmente se construya por donde ya determinó el Gobierno y los afectados sólo podrán aspirar a una indemnización.

Previo a las ocupaciones para el Tren Maya, Ló-



pez Obrador solamente había emitido un decreto de este tipo, en noviembre de 2021, para sanear un predio de 26 hectáreas en Salamanca, Guanajuato, que quedó contaminado por la operación, durante décadas, de la paraestatal Fertimex.

Adicionalmente, se emitieron tres decretos de expropiación propiamente dichos para el Tren Maya, con audiencia previa a los afectados, que abarcaron 183 hectáreas de 68 predios, todos en Quintana Roo.

La reforma de 2012 no estaba centrada en el tema de expropiaciones, sino que fue la iniciativa de Calderón para regular las Asociaciones Público Privadas en México, una figura de financiamiento de proyectos que el actual Gobierno ha abandonado casi por completo.



CONSTRUCCIÓN. En ocho meses se han emitido decretos para tomar posesión temporal de 366 predios privados en cinco estados para la construcción del Tren.

LAS OCUPACIONES

Con 11 decretos pudieron obtener 366 predios municipios de Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo.

